

Leopoldo Castedo

La historia del que hizo historia

Todos los noticieros y documentos confirman lo que su esposa —Carmen Orrego— había dicho aquel domingo: Esto es demasiado violento para mí, pero para él es una maravilla. Leopoldo respiró y se fue en un segundo; no tuvo ningún dolor, ninguna angustia, nada. Y es que fue ese día cuando Leopoldo Castedo pasó a mejor vida. Se encontraba bajo constante cuidado médico y sigilosas dietas de remedios y comidas; más la tecnología vista en ciencia — como siempre pasa — no logró superar al tiempo visto en años.

Este gran historiador nació el año 1915 en Madrid. Luego de sus estudios en la universidad, los cuales había centrado en la historia de América, se dedicó a explotar sus conocimientos desde Europa. Se le recuerda como ayudante de Ortega y Gasset, y también como compañero de Federico García Lorca en La Barraca. En la década del golpe militar se

vio en la necesidad de escapar de su continente, de esa manera pidió ayuda a Pablo Neruda, cónsul español en esa época, para poder abordar alguno de los barcos que iban a Chile. Ya era atrasada la petición y, de hecho, a Castedo en un principio no se le dejó abordar el Winnipeg, por tal motivo Neruda tuvo que ir en persona a interceder diciendo que él era el tipo de gente que Chile —según lo que Aguirre Cerda había especificado— necesitaba. Era un historiador con estudios de América y de historia de Chile, la persona indicada para poblar su país.

Ya en Chile, Castedo no tuvo ningún problema con adaptarse a su nueva patria la cual él señalaba como su segundo hogar. Al poco tiempo recibió la invitación por parte de Francisco Antonio Encina para trabajar junto con él en el que sería el más famoso resumen de la historia de Chile, La Historia de Chile de Encina y Cas-

tedo. Desde el 50 en adelante, Castedo se dedicó en hondo al estudio de las culturas Latinoamericanas y el video La Respuesta. Luego continuó con sus estudios de América en Estados Unidos, donde estuvo durante 18 años.

El domingo 10 de octubre se encontraba en Madrid y se dirigía a Washington. El avión en que estaba todavía no partía cuando de pronto bajó su cabeza y la apoyó en el hombro de su esposa, desde ese momento que nunca más abrió los ojos. Había estado promocionando su último libro llamado Fundamentos Culturales de la Integración Latinoamericana y además había dejado una gran cantidad de escritos listos sin publicar. En fin, a Leopoldo Castedo le debemos mucho, si no fuera por él nuestra historia no estaría completa. Se declaraba todo un chileno (en 1948 obtuvo su nacionalidad), especialmente su alma. Murió donde nació, en Madrid, más siempre

vivirá en los recuerdos de nuestra historia de Chile.

Por Pablo Núñez

el flange hue, sept., Pto. Montt, 22.X.1999 p. 115
564943

La historia del que hizo historia [artículo] Pablo Núñez

Libros y documentos

AUTORÍA

Núñez, Pablo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia del que hizo historia [artículo] Pablo Núñez

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile